

### CUMBRE DEL GRUPO DE LOS 77 Y CHINA EN CUBA (2023). UN ACERCAMIENTO A SUS RESULTADOS.

77



#### **AUTORAS:**

#### Karla Oliveros Pérez

Estudiante de cuarto año del Instituto Superior de Relaciones Internacionales Raúl Roa García ORCID ID: 0000-0001-6375-3016

#### Laura María Pérez Cuervo

Estudiante de cuarto año del Instituto Superior de Relaciones Internacionales Raúl Roa García ORCID ID: 0000-0002-6524-6234

#### Carla Arrieta de Armas

Estudiante de cuarto año del Instituto Superior de Relaciones Internacionales Raúl Roa García ORCID ID: 0000-0001-6428-8240



**Recibido:** 10 de octubre de 2023

## RESUMEN

La más reciente Cumbre del Grupo de los 77 y China (G77+China) se celebró en La Habana, Cuba, entre los días 15 y 16 de septiembre de 2023. Constituyó un espacio estratégico para abordar los desafíos del desarrollo contemporáneo, centrándose en la ciencia, tecnología e innovación. El reclamo de una posición común de los países del Sur, capaz de reflejar las preocupaciones de las naciones en desarrollo en un espacio global de igualdad, sin imposiciones, dominaciones ni exclusiones, constituye una necesidad impostergable. Los resultados del foro representan un paso de avance en la creación de un entorno abierto, justo, integrador y no discriminatorio, orientado a estimular el desarrollo científico-tecnológico. La adopción de una declaración política consensuada se erige como resultado clave para orientar el curso de acción de sus miembros en el complejo escenario geopolítico actual.

Palabras Clave: Cumbre, Grupo de los 77 y China, Cuba, ciencia, tecnología, innovación

**Aprobado:** 17 de noviembre de 2023

# **ABSTRACT**

The most recent Summit of the Group of 77 and China (G77+China) held in Havana, Cuba, on September 15-16, 2023. Constituted a strategic space to address the challenges of contemporary development, focusing on science, technology and innovation. The call for a common position of the countries of the South, capable of reflecting the concerns of developing nations in a global space of equality, without impositions, dominations or exclusions, constitutes an urgent need. The results of the forum represent a step forward in the creation of an open, fair, inclusive and non-discriminatory environment, aimed at stimulating scientific and technological development. The adoption of a consensual political declaration is a key result to guide the course of action of its members in the current complex geopolitical scenario.

Keywords: Summit, Group of 77 and China, Cuba, science, technology, innovation.

## INTRODUCCIÓN

El 12 de enero de 2023 inició la presidencia rotativa de Cuba en el Grupo de los 77 y China (G77+China), el espacio de concertación más amplio y diverso de la esfera multilateral. Sin lugar a dudas, asumir esta responsabilidad ha devenido un gran desafío para la nación y su política exterior, sobre todo si se tiene en cuenta que la principal función de la Presidencia está orientada a coordinar la acción común del Grupo en cada capítulo, en medio de la heterogeneidad económica, geográfica e idiosincrática que lo compone. De esta manera, el Presidente rotativo juega un rol esencial en el mantenimiento del consenso y liderazgo de esta agrupación frente a todos los procesos negociadores, potenciando el multilateralismo como principio rector de las estrategias de Cooperación Sur-Sur y el enfrentamiento a los desafíos contemporáneos.

En este sentido, la gestión cubana se ha desarrollado en medio de un difícil panorama, marcado por la crisis generada a causa de la pandemia de covid-19, los conflictos bélicos y sociopolíticos internacionales, y el déficit de materias primas y de bienes de consumo. (Ministerio de Relaciones Exteriores, 2023).

Como parte de la Presidencia pro-témpore y con el objetivo de potenciar el diálogo entre las naciones del Sur, el jefe de Estado cubano, Miguel Díaz-Canel Bermúdez, convocó la celebración de una Cumbre del Grupo en La Habana, a 23 años de realizada la primera Cumbre Sur. Es así que, entre los días 15 y 16 de septiembre de 2023, tuvo lugar en la capital cubana el encuentro, cuyo tema principal fue: "Retos actuales del desarrollo: Papel de la Ciencia, la Tecnología y la Innovación."

A partir de lo anterior, la presente investigación orienta su objetivo general a evaluar los principales resultados de la Cumbre del G-77+China celebrada en La Habana. Para ello se asumirán como objetivos específicos los siguientes:

- Identificar las principales motivaciones para la realización de la Cumbre.
- Analizar los principales resultados del cónclave celebrado.

#### DESARROLLO

# Contexto y motivaciones de la celebración de la Cumbre del G-77 y China.

La Cumbre del G-77+China celebrada en La Habana coincidió con un punto de inflexión para la cooperación global en ciencia, tecnología e innovación. Durante su discurso en la sesión inaugural, el 15 de septiembre de 2023, el presidente cubano, Miguel Díaz-Canel, reconoció la necesidad acuciante de abordar la desigual accesibilidad a los avances científicos, padecida por una parte sustancial de la humanidad. Este énfasis revela la comprensión de que el progreso científico-técnico resulta imprescindible para alcanzar un desarrollo justo entre las naciones.

La urgencia de la reflexión colectiva se acentuó al observar cómo la globalización, a pesar de sus logros tecnológicos, ha fallado en concretar su potencial beneficioso para la humanidad. La globalización neoliberal, dominada por la desregulación del mercado y la privatización extrema, ha exacerbado la desigualdad y la inequidad social.

Al rechazar la exclusión de amplios sectores respecto al avance científico, el mandatario cubano, en su discurso también, señaló las injusticias estructurales del actual orden económico internacional. Según sus declaraciones, este descarte ha exacerbado la marginación socioeconómica y científico-tecnológica de numerosos países, con graves consecuencias, especialmente en las naciones del Sur Global. Ante tal panorama, planteó la necesidad imperiosa de construir un orden global más equitativo, democrático e integrador, donde la solidaridad y la cooperación internacional jueguen un rol protagónico.

En este escenario, la Cumbre del G-77+China se erigió como un foro esencial para reflexionar colectivamente sobre cómo encarar los nuevos desafíos globales. La diversidad de este grupo de naciones, tanto geográfica y cultural como de desarrollo, emergió como una fortaleza antes que como una debilidad. Díaz-Canel resaltó el rol protagónico del G-77 como representante del Sur Global y defensor de estos intereses en diversas negociaciones.

De tal manera, el magno foro tuvo como propósito afrontar los desafíos actuales del desarrollo. Por tanto, uno de sus principales objetivos fue la adopción de una declaración política que abordara temas claves como las limitaciones y obstáculos para el desarrollo de las naciones miembros y el cumplimiento de los compromisos asumidos por los países desarrollados en apoyo a aquellos.

Las motivaciones que impulsaron la acción y el llamado a la reflexión colectiva son numerosos y contundentes. El sistema internacional, sus principales instituciones y actores, y los países desarrollados han demostrado ser incapaces para atender las necesidades de los países en desarrollo. Sobre todo, ha faltado la voluntad política. Muchas instituciones globales continúan ancladas en una época pasada, lo que refuerza la urgencia de una actualización profunda, especialmente, en instancias decisivas como el Consejo de Seguridad de la Organización de Naciones Unidas (ONU), el Fondo Monetario Internacional y el Banco Mundial.

La necesidad de justicia financiera y medidas inmediatas resuena con fuerza. La incapacidad de numerosos países para afrontar el servicio de la deuda, agravada por los efectos de la pandemia, la inflación global y los fenómenos climáticos extremos, exige una respuesta. La propuesta de establecer un mecanismo multilateral eficaz de alivio o cancelación de la deuda se presenta como una acción ineludible que debe emprenderse de inmediato.

No obstante, en este contexto, la ciencia, la tecnología y la innovación emergen como herramientas necesarias para abordar problemas comunes, pero también como potenciales exacerbadores de las desigualdades y divisiones existentes. La acción global consciente se presenta como la única vía para hacer frente a estas disparidades y asegurar una transición justa hacia una economía digital. En este contexto, el G77+China asume un papel central en los foros multilaterales, especialmente en el marco de las Naciones Unidas, destacándose como defensor histórico del multilateralismo, que aboga por un sistema basado en la igualdad, y por poner fin a siglos de injusticia y abandono. En este sentido, la necesidad de revertir siglos de dependencia colonial y neocolonial, especialmente desde el Sur,

se presenta como una tarea imperiosa.

La crisis climática, señalada por muchos como el principal problema de la humanidad, exige también una atención urgente y un enfoque global para abordar sus impactos. Además, la revolución digital y la transición energética deben configurarse sin reproducir la relación histórica de dependencia entre el centro y la periferia. Este llamado busca construir un espacio global de igualdad, sin imposiciones, dominaciones ni exclusiones.

El llamado a la unidad del Grupo de los 77 se extiende a la necesidad de cesar las medidas coercitivas unilaterales contra los pueblos, mientras se destaca la asimetría en la gobernanza mundial y la pérdida de credibilidad de organismos como las Naciones Unidas y la Organización Mundial de Comercio. La demanda de una posición común sólida de los países del Sur, que refleje las preocupaciones de los países en desarrollo, constituye una necesidad.

Entre las motivaciones claves que propiciaron este encuentro también se encontró la firme oposición al control y la exclusión en el acceso, uso y desarrollo de las tecnologías y a prácticas desleales que restringen el avance de las naciones en desarrollo. También se enfatiza la necesidad de impedir que los Estados con control monopólico sobre las Tecnologías de la Información y las Comunicaciones (TICs) utilicen estos progresos para frenar el legítimo desarrollo económico y tecnológico de otras naciones. El foro representó, además, un llamado a la comunidad internacional para crear un entorno abierto, justo, integrador y no discriminatorio que estimule el desarrollo científico-tecnológico y la innovación, que tenga

a los países en desarrollo en su centro.

# Principales resultados de la celebración de la Cumbre del G-77 y China.

La celebración de la Cumbre del G77 y China resultó ser muy oportuna y necesaria en medio de las contradicciones a las que se enfrenta actualmente el Sistema Internacional, profundamente afectado por la polarización al interior de los Estados, y las crecientes tensiones de conflictos geopolíticos. En un escenario de transición intersistémica, que supone serios desafíos para los actores globales; la coordinación internacional y el fortalecimiento del multilateralismo asumen un rol esencial. En este sentido, el nivel de concertación y unión mostrado en la Cumbre marcó pautas en la formulación de acciones coordinadas en el enfrentamiento efectivo a los problemas globales.

El cónclave contó con dos jornadas productivas de trabajo y con la asistencia de más de 1300 participantes de 116 países y de 12 organizaciones, agencias y programas del Sistema de las Naciones Unidas. Asistieron representantes de alto nivel de los 33 países de América Latina y el Caribe, 46 países de África, 34 naciones de Asia y 3 de Europa. Se acreditaron un total de 31 jefes de Estado y de Gobierno, 12 vicepresidentes, una gran cantidad de ministros de diferentes carteras y muchos otros altos dignatarios. (Ministerio de Relaciones Exteriores, 2023). Además, recibió la cobertura de más de 500 periodistas de diferentes medios de prensa, nacionales e internacionales (SWI, 2023). También sirvió de plataforma para la celebración de oportunos encuentros bilaterales entre las naciones convocadas.

El debate general de alto nivel de la Cumbre tuvo lugar de forma transparente, transmitido en tiempo real, profundo y sustantivo, en el que se inscribieron más de 100 jefes de delegación. En este sentido, cabe destacar los discursos iniciales ofrecidos por el presidente de la República de Cuba, Miguel Díaz Canel Bermúdez, y por el secretario general de la ONU, António Guterres. El mandatario cubano recordó la necesidad de democratizar las Naciones Unidas a través de una profunda reforma de las instituciones multilaterales: también demandó un cambio en el funcionamiento del sistema económico internacional, actualmente hostil al progreso de los países del Sur. Guterres, por su parte, convocó al fortalecimiento de la unidad v concertación multilateral teniendo en cuenta que: "El mundo le está fallando a los países en desarrollo" (Naciones Unidas, 2023). Además, hizo un llamado a los países en desarrollo a trabajar por un mundo que funcione para todos y agregó que las nuevas reglas para las nuevas tecnologías "no pueden ser escritas solo por los ricos y los privilegiados" (Naciones Unidas, 2023).

Asimismo, el encuentro sirvió de plataforma para debatir "la urgente necesidad de una reforma integral de la arquitectura financiera internacional y de un enfoque más inclusivo y coordinado de la gobernanza financiera mundial" (Ministerio de Relaciones Exteriores, 2023), que permita a las naciones del Sur el acceso equitativo a las finanzas necesarias para lograr los Objetivos de Desarrollo Sostenible, y la construcción de modelos propios de desarrollo. Además, se enfatizó en la necesidad de estimular la ampliación de la Cooperación Sur-Sur.

gico rechazo a la aplicación de medidas coercitivas unilaterales contra algunos de los países miembros del Grupo que, además de impactar directamente en sus posibilidades de desarrollo, son violatorias de la Carta de las Naciones Unidas y del Derecho Internacional. Al respecto, se evidenció especial condena al bloqueo económico, comercial y financiero impuesto por los Estados Unidos a Cuba hace va más de 60 años. Se registró grave preocupación generalizada por los efectos de la crisis multidimensional global, caracterizada por el hambre, la pobreza, la inflación y los desastres naturales a causa del cambio climático.

Declaración de La Habana sobre "Retos actuales del desarrollo: papel de la ciencia. la tecnología v la innovación". Un resultado contundente.

Los elementos señalados anteriormente quedaron plasmados en la "Declaración de La Habana sobre Retos actuales del desarrollo: papel de la ciencia, la tecnología y la innovación", aprobada por el foro y que, sin dudas, representó un aporte significativo de esta cita. El texto incluye 47 tópicos, como resultado de una transparente e inclusiva negociación intergubernamental. Debe subrayarse, el desarrollo de este proceso, la capacidad de liderazgo de la diplomacia cubana, en su rol de Presidente del Grupo, para lograr el alto nivel de consenso.

En este sentido, cabe destacar la complejidad que engloba lograr esta convergencia entre 134 naciones con historia, cultura, principios socioeconómicos y políticos diferentes. Por tanto, como apun-La Cumbre fue también espacio de enér- tara el embajador José Ramón Cabañas en su artículo "A propósito de la próxima Cumbre del Grupo de los G77 más China en La Habana: Un proyecto de declaración recorre el mundo", este documento es también muestra de la comprensión colectiva, en el cual "no existe una sola idea que implique la preponderancia de uno de los miembros del grupo sobre el resto, no hay un hegemón, no hay un solo país que se considere como el paradigma, o el ejemplo a imitar por los demás" (Cabañas, 2023).

En el documento, los miembros del G77+China reafirmaron su compromiso y respeto con los principios y objetivos del Grupo, la Carta de las Naciones Unidas y el Derecho Internacional, en aras de consolidar la acción colectiva y su papel en la escena internacional. Destacaron, asimismo, los desafíos generados por el actual orden económico internacional, profundizados, aún más, en un contexto post pandémico, de tensiones geopolíticas y de desarrollo de complejas crisis multidimensionales, sobre las cuales enfatizaron en aspectos como: la volatilidad de los mercados, la inflación, la deuda externa, el desplazamiento de las personas, el aumento de la pobreza extrema, los efectos adversos del cambio climático, las brechas digitales, entre otros.

En este sentido, alertaron sobre la necesidad de una hoja de ruta clara para hacer frente a estos desafíos, así como de una reforma en la estructura financiera global, desde un enfoque más inclusivo y coordinado. De esta forma, indica el documento:

Subrayamos la urgente necesidad de una reforma integral de la arquitectura financiera internacional y de un enfoque más inclusivo y coordinado de la gobernanza financiera mundial, con mayor énfasis en la cooperación entre los países, incluso mediante el aumento de la representación de los países en desarrollo en los órganos mundiales de toma de decisiones y formulación de políticas. (CubaMinrex, 2023)

A la vez, el texto apunta la urgencia de reforzar la solidaridad mundial y la cooperación internacional con los países en desarrollo, para lo cual es apuntada la necesidad de consolidar la cooperación Norte-Sur y Sur-Sur. Sobre esta última, fue remarcada su importante función en la optimización del potencial de las naciones del Sur, la complementariedad de sus recursos y conocimientos y el enfrentamiento de desafíos comunes. Igualmente, se hizo referencia al peso de la promoción de proyectos de cooperación triangular y las alianzas pluripartitas.

Asimismo, la declaración, en consonancia con lo que se manifestó en el debate de la Cumbre, también rechaza la imposición de leyes y regulaciones extraterritoriales, así como toda forma de medida económica coercitiva, incluidas las sanciones unilaterales contra los países en vías de desarrollo, e insta a su eliminación con carácter urgente. En este marco, fueron señaladas sus repercusiones negativas en el pleno disfrute de los derechos humanos.

El texto también hizo alusión a la Agenda 2030 para el Desarrollo Sostenible, sobre lo cual manifestó preocupación ante la cada vez más lejana posibilidad de su concreta implementación. De esta manera, se insistió en el valor estratégico del despliegue de la ciencia, la tecnología y la innovación, y la transferencia tecnológica a los países en desarrollo, para acelerar la aplicación de la Agenda y, por consi-

guiente, la consecución de los Objetivos de Desarrollo Sostenible.

De igual forma, el cambio climático fue tema referenciado en el documento. Al respecto, se reiteró la necesidad de contar con una respuesta competente ante esta amenaza, especialmente: "mediante el aumento de la financiación, la transferencia de tecnología y el desarrollo de capacidades sobre la base de las necesidades y prioridades de los países en desarrollo" (CubaMinrex, 2023).

A la vez, el texto hace un llamado a la comunidad internacional para la construcción de una sociedad de la información de entorno abierto, inclusiva, justa y no discriminatoria para el desarrollo científico y tecnológico, con pleno reconocimiento de las necesidades especiales y específicas de financiación del mundo en desarrollo. Enfatiza en el consenso de invertir más en ciencia, tecnología e innovación, prestando especial atención al desarrollo de los recursos humanos en este ámbito. Debe subrayarse el peso que otorgan a la ciencia, la tecnología y la innovación como oportunidad para el pleno disfrute de los derechos humanos de todas las personas, incluido el derecho al desarrollo. En este sentido, resulta relevante el llamamiento a reforzar el acceso y participación de mujeres y niñas en los procesos científicos y tecnológicos, como una vía para eliminar la brecha digital de género.

En la declaración los países miembros reconocen, igualmente, que las tecnologías son catalizadores clave para facilitar el desarrollo industrial, el espíritu empresarial y la promoción de nuevas investigaciones en las esferas de la alimentación, la salud, el agua, el saneamiento y

la energía. Además, destaca el papel de la cooperación digital, y la ampliación de modelos de ciencia abierta en aras de facilitar el alcance del conocimiento a todas las personas.

Con relación al cónclave, el Director General de Asuntos Multilaterales y Derecho Internacional de la Cancillería cubana, Rodolfo Benítez Verson, declaró que no había sido un encuentro protocolar cualquiera, sino una Cumbre que llamó a la actuación concreta. (Prensa Latina, 2023). Esta acotación aplica también al cuerpo de la Declaración, en la cual se incluyen acciones prácticas como (Ministerio de Relaciones Exteriores, 2023):

- Retomar el trabajo del Consorcio de Ciencia, Tecnología e Innovación para el Sur (COSTIS), con el objetivo de promover proyectos conjuntos y propiciar encadenamientos productivos que reduzcan la dependencia a los mercados occidentales.
- Realización de reuniones periódicas, según proceda, de los Ministros y Altas Autoridades de Ciencia, Tecnología e Innovación del G77, para realizar un balance del papel de la ciencia, la tecnología y la innovación en las agendas de desarrollo aprobadas en las Naciones Unidas y fortalecer la cooperación Sur-Sur en estas esferas.
- Se insta a las Comisiones, Organismos, Fondos y Programas de las Naciones Unidas, en particular el PNUD, la UNESCO, la UNCTAD, la ONUDI y la Oficina de las Naciones Unidas para la Cooperación Sur-Sur, en el marco de sus respectivos mandatos, a realizar esfuerzos adicionales para apoyar a los países en desarrollo en el fortale-

cimiento de los marcos institucionales y las políticas públicas relacionadas con la ciencia, la tecnología y la innovación.

- Solicitud al Presidente de la Asamblea General que convoque, en 2025, una Reunión de Alto Nivel sobre Ciencia, Tecnología e Innovación para el Desarrollo, centrada, en particular, en las medidas que deben adoptarse para atender las necesidades de los países en desarrollo en estos ámbitos.
- Declaración del 16 de septiembre como el Día de la Ciencia, la Tecnología y la Innovación en el Sur.
- Poner en marcha iniciativas a todos los niveles para el desarrollo de los recursos humanos. Formular estrategias encaminadas a combatir la fuga de cerebros de recursos humanos especializados formados en los países del Sur.
- Incorporación de pruebas científicas en los procesos de formulación de políticas.

Finalmente, la trascendencia del cónclave celebrado en La Habana guarda estrecha relación también con el tradicional activismo del Gobierno cubano para hacer avanzar los intereses comunes del sur global (Azopardo, 2023). En este sentido, debe subrayarse el reconocimiento de los Estados miembros a Cuba por su liderazgo y la acertada conducción de la presidencia del Grupo. Además, del rol desempeñado en la organización de la cita, que supuso un importante reto económico y logístico, en medio de las serias limitaciones financieras por las que atraviesa el país debido a las sanciones estadounidenses.

### **CONCLUSIONES**

La Cumbre del Grupo de los 77 y China celebrada en La Habana, Cuba, entre los días 15 y 16 de septiembre de 2023, constituyó un espacio estratégico para abordar los desafíos del desarrollo contemporáneo, y, en especial, de los países en desarrollo. El encuentro tuvo como tema: "Retos actuales del desarrollo: Papel de la Ciencia, la Tecnología y la Innovación."

Las motivaciones que impulsaron la acción y el llamado a la reflexión colectiva en la Cumbre son numerosas y perentorias. El sistema internacional, sus principales instituciones y los países desarrollados han demostrado ser incapaces para atender las necesidades de los países en desarrollo. Sobre todo, ha faltado la voluntad política. La globalización, a pesar de sus logros tecnológicos, ha fallado en concretar su potencial beneficioso para la humanidad. La revolución digital y la transición energética han reproducido la relación histórica de dependencia entre el centro y la periferia. Los monopolios tecnológicos y las prácticas desleales restringen el avance de las naciones en desarrollo. En este contexto, el llamado a una posición común de los países del Sur, capaz de reflejar las preocupaciones de las naciones en desarrollo en un espacio global de igualdad, sin imposiciones, dominaciones ni exclusiones, constituye una necesidad impostergable.

Los resultados del foro representan un paso de avance en la creación de un entorno abierto, justo, integrador y no discriminatorio, orientado a estimular el desarrollo científico-tecnológico. El nivel de concertación y unión mostrado marcó pauta en la formulación de acciones coor-

dinadas en el enfrentamiento efectivo a los problemas globales. El encuentro sirvió de plataforma para debatir la necesidad de una reforma urgente y profunda de la arquitectura financiera internacional, que permita la construcción de modelos propios de desarrollo. Fue también espacio de enérgico rechazo a la aplicación de medidas coercitivas unilaterales, violatorias de la Carta de las Naciones Unidas y del Derecho Internacional.

Cuba mostró liderazgo y una acertada conducción de la presidencia del Grupo. La adopción de una declaración política consensuada, que abordó asuntos neurálgicos, e incluye la propuesta de varias acciones concretas a realizar en estos ámbitos, se erige como resultado clave para orientar el curso de acción de las naciones miembros en el complejo escenario geopolítico actual.

### BIBLIOGRAFÍA

- Azopardo, R. P. (20 de Septiembre de 2023). El G77 y China en La Habana: una cumbre necesaria en el contexto político internacional actual. Obtenido de CIPI: https://www.cipi.cu/ el-g77-y-china-en-la-habana-una-cumbre-necesaria-en-el-contexto-politico-internacional-actual/
- BBC. (16 de Septiembre de 2023). BBC.
  Obtenido de BBC: https://www.bbc.com/mundo/articles/cg38wdjwl44o
- Cabañas, J. (8 de Septiembre de 2023).
  A propósito de la próxima Cumbre del Grupo de los 77 y China en La Habana: un proyecto de declaración recorre el mundo. Obtenido de CIPI: https://www. cipi.cu/a-proposito-de-la-proxima-

- cumbre-del-grupo-de-los-g77-mas-china-en-la-habana-un-proyecto-de-declaracion-recorre-el-mundo/
- CubaMinrex. (16 de Septiembre de 2023). Declaración de La Habana sobre "Retos actuales del desarrollo: papel de la ciencia, la tecnología y la innovación". Obtenido de CubaMinrex: https://cubaminrex.cu/es/declaracionde-la-cumbre-de-jefes-de-estado-yogobierno-del-g77-y-china-sobre-retosactuales-del
- France 24. (15 de Septiembre de 2023). France 24. Obtenido de France 24: https://www.france24.com/es/am%C3%A9rica-latina/20230914-de-qu%C3%A9-trata-la-cumbre-del-g77-china-en-cuba-abc-del-encuentro-delos-pa%C3%ADses-del-sur-global
- Marrero, M. (16 de Septiembre de 2023). Palabras del Primer Ministro cubano en la clausura de la Cumbre de los Jefes de Estado y de Gobierno del Grupo de los 77 y China. Obtenido de Presidencia y Gobierno de Cuba: https:// www.presidencia.gob.cu/es/noticias/ palabras-del-primer-ministro-cubanoen-la-clausura-de-la-cumbre-de-jefesde-estado-y-de-gobierno-del-grupode-los-77-y-china/
- Ministerio de Relaciones Exteriores. (12 de Enero de 2023). Cuba-Minrex. Obtenido de CubaMinrex: https://cubaminrex.cu/es/cuba-presidente-del-g77-china-el-compromiso-de-hacer-avanzar-los-intereses-comunes-del-sur
- Ministerio de Relaciones Exteriores. (2 de Octubre de 2023). Resultados de la Cumbre de La Habana del Grupo de los

77 y China. Obtenido de Ministerio de Relaciones Exteriores: https://misiones.cubaminrex.cu/es/articulo/resultados-de-la-cumbre-de-la-habana-delgrupo-de-los-77-y-china

Naciones Unidas. (15 de Septiembre de 2023). Discurso de António Guterres, Secretario General de las Naciones Unidas, durante la Cumbre del Grupo de los 77. Obtenido de UN.org: https://

webtv.un.org/es/asset/k1v/k1v32csvi4

- Paredes, A. (11 de Septiembre de 2023).
  Presidencia Cuba. Obtenido de Presidencia Cuba: https://www.presidencia.gob.cu/es/noticias/grupo-de-los-77-y-china-la-urgencia-de-la-unidad/
- Prensa Latina. (16 de Septiembre de 2023). Prensa Latina. Obtenido de Prensa Latina: https://www.prensa-latina.cu/2023/09/16/califican-de-exitosa-cumbre-del-g77-y-china-en-cuba-2
- Rodríguez, J. R. (8 de Septiembre de 2023). A propósito de la próxima Cumbre del Grupo de los G77 más China en La Habana: Un proyecto de declaración recorre el mundo. Obtenido de CIPI: https://www.cipi. cu/a-proposito-de-la-proxima-cumbre-del-grupo-de-los-g77-mas-chinaen-la-habana-un-proyecto-de-declaracion-recorre-el-mundo/
- SWI. (16 de Septiembre de 2023).
  SWI. Obtenido de SWI: https://www.swissinfo.ch/spa/cumbre-g77-chi-na\_cuba-califica-de-exitosa-la-cumbre-del-g77-china-celebrada-en-la-ha-bana/48818496
- · Telesur. (16 de Septiembre de 2023).

Telesur. Obtenido de Telesur: https://www.telesurtv.net/news/concluye-cumbre-g77-china-habana-cuba-20230916-0024.html